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По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

НАШЕ ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ
Господь всегда знает, где найти человека, который Ему нужен. Он готовит людей незаметно 

для них самих для того дела, которое им предназначено в будущем. В течение восьмидесяти 
лет Он готовил Моисея быть вождем народа Израильского. И Аарон приготовлялся к своему на-
значению. Он не знал, что его ожидает, но Господь знал; он не подозревал, какое употребление 
найдется для его способностей, но, когда пришло время, он был готов исполнить свой долг.

Начиная жизнь, мы не знаем, к чему она предназначена; но каждый юноша одарен какими-ни-
будь способностями, и он должен развивать их всеми силами, чтобы быть готовым исполнить 
свое назначение, когда он будет нужен Господу.

Одна молодая девушка молилась ежедневно, чтобы Господь готовил ее к тому, что ожидает 
ее в жизни. Очень часто наши способности пропадают без пользы для других и для нас самих, 
потому что мы по небрежности не развили их. Мы должны бы упражняться постоянно в своем 
даровании. И в свое время Господь ясно укажет нам применение наших сил.

Из книги «День за днем»
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, оке-
ан служит началом для всех вод земных. Писания отцов 
соединяются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб 
научить нас точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец – святое 
Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с ве-
ликим вниманием останавливайся на каждом стихе и не 
листы только переворачивать старайся, но, если нужно, не 
поленись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть 
стих, чтобы уразуметь силу его. А когда садишься читать или 
слушать читающего, помолись прежде Богу, говоря: Госпо-
ди Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить 
волю Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой 
от меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). 
Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце 
мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение
евангелие от иоанна

(глава 19, стихи 16-26)
19:16 И вот, некто, подойдя, сказал Ему: Учитель благой! 
что сделать мне доброго, чтобы иметь жизнь вечную?
19:17 Он же сказал ему: что ты называешь Меня бла-
гим? Никто не благ, как только один Бог. Если же хо-
чешь войти в жизнь вечную, соблюди заповеди.
19:18 Говорит Ему: какие? Иисус же сказал: не убивай; 
не прелюбодействуй; не кради; не лжесвидетельствуй;
19:19 почитай отца и мать; и: люби ближнего твоего, 
как самого себя.
19:20 Юноша говорит Ему: всё это сохранил я от юно-
сти моей; чего еще недостает мне?
19:21 Иисус сказал ему: если хочешь быть совершен-
ным, пойди, продай имение твое и раздай нищим; и 
будешь иметь сокровище на небесах; и приходи и сле-
дуй за Мною.
19:22 Услышав слово сие, юноша отошел с печалью, 
потому что у него было большое имение.
19:23 Иисус же сказал ученикам Своим: истинно гово-
рю вам, что трудно богатому войти в Царство Небесное;
19:24 и еще говорю вам: удобнее верблюду пройти 
сквозь игольные уши, нежели богатому войти в Цар-
ство Божие.
19:25 Услышав это, ученики Его весьма изумились и 
сказали: так кто же может спастись?
19:26 А Иисус, воззрев, сказал им: человекам это не-
возможно, Богу же всё возможно.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-
вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

СЛОВО БОЖИЕ ПРОПОВЕДИ

НАПУТСТВЕННОЕ СЛОВО 
УЧАЩИМСЯ «ДОБРОЙ 
ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ»

… Мне кажется, вам нужно знать, что в любом здании 
важен фундамент. Если вы сразу начнёте сознательно, 
старательно, внимательно ко всему относиться, с послу-
шанием участвовать везде, помогать всем, быть добры-
ми, любить, быть отзывчивыми, то ничего не потеряется. 
У Бога ничего не потеряется, и вы в своё время получите 
результат. Сегодня ваш труд – на результат. 

Сегодня надо работать, чтобы создать себе авторитет. 
Авторитет будет результатом ваших накоплений: и зна-
ний, и поведения, и послушания. Если эти накопления 
будут у вас, то они будут вам помогать, если нет – вы ока-
жетесь без нужных средств. 

Я желаю вам не расслабляться, а подкрепляться силой 
Божией. А самое главное – быть довольными, послуш-
ными и постигать, постигать, постигать. Когда вы после 
учебы отсюда выйдете, то рано или поздно вам станет 
понятно, правильно вы делали или неправильно. Те, 
кто старался, кто был внимателен, кто хотел как можно 
больше угодить Богу, будут богатыми, а те, кто пренебре-
гал всем, останутся бедными и увидят, что они, имея воз-
можность получить большую пользу, остались ни с чем. 

Поэтому моё вам пожелание и благословение Божие 
– начинайте трудиться с самого начала. Это очень важ-
но: если вы начнёте хорошо, у вас будет всё получаться, 
вам это понравится, и у вас жизнь будет счастьем, а если 
вы начнёте смотреть, осуждать, находить какие-то вещи, 
которые вам не нравятся, вы сами себе испортите всё. 
Поэтому, чтобы вам было счастье и здесь, и в дальней-
шей жизни, и в Вечной жизни, постарайтесь быть бла-
гочестивыми и всем довольными, и у вас будет счастье, 
вы будете богатыми, будете радостными, благодатными 
и больше приобретёте. Не расслабляйтесь, слушайтесь, 
почитайте всех, уважайте всех, любите всех. Тогда благо-
дать Божия вас укрепит!

Все требования, устав, режим дня – это всё для вас, для 
вашей пользы, чтобы каждый из вас стал личностью, 
чтобы потом от вас люди получали радость, получали ре-
зультат. Это всё должно приниматься вами, тогда будут 
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КАК ВЫРАСТИТЬ 
ПОСЛУШАНИЕ, 
А НЕ КАПУСТУ?

реализовываться все ваши таланты. А если вы упустите 
момент, чему-то не доучитесь, где-то будете недоволь-
ствовать, то у вас будет и недостаток радости. 

Матушка, спаси Господи за этот день, потому что я 
среди вас всегда многому учусь, делаю для себя выводы. 
Каждый день нашей жизни – это учёба, а для учеников, 
для студентов – особенно. Я желаю, чтобы с помощью 

Божией, с благословения Матушки, с помощью препода-
вателей, наставников, вы становились теми людьми, ко-
торые, выйдя отсюда после обучения, будут прославлять 
имя Божие, и сольбинскую обитель, будут сеять вокруг 
радость и пользу. Помоги, Господи! 

Епископ Исилькульский 
и Русско-Полянский Феодосий

Во имя Отца, и Сына, и Святого Духа! Сегодня Святая 
Церковь празднует воскресный день. И в этот день мы 

услышали за Божественной Литургией отрывок из Еван-
гелия от Матфея (Мф 19:16-26), где рассказывается о том, 
как некоторый юноша подошёл ко Христу и задал Ему 
вопрос: «Учитель благой! что сделать мне доброго, чтобы 
иметь жизнь вечную?» 

Поскольку он обратился ко Христу всего лишь как к учи-
телю, то Христос сказал: «Что ты называешь Меня благим? 
Никто не благ, как только один Бог». Но вместе с этим Он 
ответил: «Если же хочешь войти в жизнь вечную, соблюди 
заповеди». Тогда юноша спрашивает: «Какие?» И Господь 
ему начинает перечислять заповеди: «не убивай; не пре-
любодействуй; не кради; не лжесвидетельствуй; почитай 
отца и мать; и: люби ближнего твоего, как самого себя». 
И тогда юноша говорит: «Всё это сохранил я от юности 
моей; чего ещё недостает мне?». Тогда Христос полюбил 
его, потому что он говорил правду, и сказал: «Если хочешь 
быть совершенным, пойди, продай имение твоё и раздай 
нищим; и будешь иметь сокровище на небесах; и приходи 
и следуй за Мною». 

Казалось бы, этот юноша получил право быть ближай-
шим учеником Христовым, иметь постоянное общение с 
Ним и когда-нибудь иметь это общение в Вечности. Но ка-
кова его реакция? Он так сильно опечалился, что для всех 
это было видно по его лицу. «Юноша отошел с печалью», 
- говорится в Евангелии. Тогда Господь сказал ученикам 
своим: «Трудно богатому войти в Царство Небесное; и ещё 
говорю вам: удобнее верблюду пройти сквозь игольные 

уши, нежели богатому войти в Царство Божие». Ученики 
же в удивлении спросили: «Так кто же может спастись?» 
Потому что все мы не имеем такое совершенство. Как тог-
да к этому отнестись? Христос, увидев их недоумение, отве-
тил: «Человекам это невозможно, Богу же всё возможно». 

Вот такой отрывок мы сегодня услышали. И слова юно-
ши, и ответ Христа, и недоумение апостолов, и опять уяс-
нение, - это было актуально не только в той ситуации, 
2000 лет назад, но и сегодня для нас. Потому что Еванге-
лие – это глаголы Вечной Жизни, они никогда не стареют, 
слова Евангелия всегда актуальны до скончания века, и 
они относятся ко всем нам и к тем людям, которые будут 
жить после нас. 

Апостол сегодня был прочитан на эту же тему, в нем го-
ворится о плодах Духа Святого. «Плод же духа: любовь, 
радость, мир, долготерпение, благость, милосердие, вера, 
кротость, воздержание. На таковых нет закона» (Гал. 5:22-
23). То есть люди, которые стяжали эти плоды Духа Свято-
го, не нуждаются в каком-то ограничении законом, потому 
что они выше закона.

Если тема сегодняшних евангельских чтений со всех сто-
рон говорит нам о заповедях и о плодах духовных, которые 
человек получает через исполнение этих заповедей, зна-
чит, эта тема актуальна и нужно нам её хотя бы немножко 
раскрыть. 

Что же есть исполнение заповедей? Исполнение запове-
дей – это другими словами послушание Богу. Мы знаем, 
что когда созданный человек был поселен в рай, он жил 
там в послушании Богу. Он приходил на определенное ме-
сто, где встречался со своим Творцом. И блаженство в раю 
состояло не только в наслаждении красотой рая, не только 
в его великом покое, не только в радости, но самое главное 
блаженство было в состоянии послушания человека свое-
му Творцу и общения со своим Творцом. Вот это ощуще-
ние, что человек – образ Божий и высшее творение Божие, 
и есть сыновство Богу. 

Когда же человек нарушил послушание, то уже то рай-
ское место не могло дать ему радости. Потому что через 
непослушание он предал своего Творца. Он послушался 
врага Божия, и не только не смог покаяться, но еще начал 
обвинять Бога. И тогда он был лишён райского места и от-
правлен на землю.

Но вы думаете, что земля была не такая красивая, или 
там не было созданий и творений Божиих: гор, лесов, рек 
и озер? Нет, на земле была такая же красота, потому что 
Господь сотворил Небо и Землю, и всё, что Он сотворил, 
было «добро зело», то есть всё было Богом сотворено пре-
восходно. На Земле тоже было красиво. Но на Земле у че-
ловека не было того состояния послушания своему Творцу 
и общения с Творцом. Это была великая беда и скорбь для 
человека. 

В последнее воскресенье перед Великим постом вспоми-
нается изгнание Адама из рая. Тогда Адам сидел напротив 
райских врат и плакал о том, что потерял состояние по-
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слушания своему Творцу. И до сих пор человек, который 
живет внимательно, не может не печалиться о том, что на-
ходит себя неготовым быть послушным Богу. 

Человеку, который живет невнимательно, кажется, что 
он святой, потому что он никого не убил физически, ни у 
кого не украл, и ещё что-то не сделал плохое. Это потому, 
что он живёт невнимательно и не видит, что не способен 
быть послушным Богу. Он, как тот юноша из Евангелия, 
как бы говорит: «Вроде бы я соблюдаю все внешние за-
коны, гражданские, государственные, поэтому я пра-
ведный». Но как только Господь ставит его в ситуацию 
испытания, то человек видит, что не готов понять своего 
ближнего, снизойти к его немощам и не может, конечно, 
идти за Христом, как апостолы, которые всё оставили и 
пошли. 

На самом деле, чтобы был рай, блаженное состояние, 
нужно послушание. И необходимо оно не только в мона-
стыре, но и в семье, на работе, в обществе – везде. Нель-
зя абсолютно доверять себе, нужен совет, надо делать всё 
с согласия начальства, старших. Это залог мира, спокой-
ствия, единомыслия. 

Желающие стать монахами чувствуют особое призва-
ние. Как когда-то Господь позвал юношу: оставь всё и сле-
дуй за Мной. Обычно в начале, когда послушник только 
поступает в монастырь, он ощущает себя как на крыльях 
от радости, что его приняли, что он уже стал насельником. 
А потом начинает открываться его личное состояние через 
различные послушания. Направляют его на какие-то ра-
боты, дают какие-то задания и тут обнаруживается готов-
ность или неготовность человека быть полезным на деле. 
И вот тогда чаще всего оказывается, что человек не спосо-
бен к послушанию. 

В связи с этим вспоминается притча, которую все вы, ве-
роятно, знаете. Она очень простая и очень доступная для 
понимания, я её повторю. 

Старец позвал молодого послушника и сказал: «Я тебе 
даю такое послушание: пойди и посади капусту. Только 
ты не сажай её, как все, сажай ее по-особенному, чтобы 
она была посажена корнями вверх». На это послушник 
ответил: «Благослови, отче». Со смиренным видом взял 
капусту и пошёл. Когда он удалился от своего старца, то 
подумал: «Видно, старец сегодня заболел, пропадёт капу-
ста, надо посадить её, как положено». И посадил, как он 
думал. Через какое-то время старец спрашивает: «Ну что, 
как капуста? Растёт?» - «Растёт, отче. А знаешь, почему она 
растёт? Потому что я её посадил правильно, не так, как ты 
сказал. Поэтому она и растёт». Тогда старец говорит: «Да, 
если бы ты послушал меня, то росло бы твоё послушание, 
а так растёт капуста».  

Так вот, братья и сестры, очень часто у нас растёт капу-
ста. И мы просто не способны услышать, что хочет от нас 
Господь. Он хочет, чтобы наша воля была подчинена воле 
Божией. В монастыре особенно даются эти уроки испыта-
ния, уроки навыка, чтобы именно через послушание воле 
старших человек растоптал свою волю и не рассуждал о 
том, что он умнее игумена или старшего, а делал, как ему 
говорят. И если человек будет так делать, то он постепен-
но станет настоящим монахом, может быть, даже старцем 
станет. А если человек не поймёт этого, ради чего он при-
шёл в монастырь, что он пришёл научиться жизни духов-
ной, а не кушать капусту только, то он так и 20, и 30, и 50 
лет будет жить в монастыре, выращивая свою капусту. И 

когда наступит старость, придут молодые послушницы 
или послушники, он не сможет их научить этой добродете-
ли – послушанию – и не сможет ничего духовного им дать. 
Он только сможет сказать: «Береги капусту».

Поэтому, братья и сестры, Господь в Евангелии говорит: 
«Кто имеет заповеди Мои и соблюдает их, тот любит Меня; 
а кто любит Меня, тот возлюблен будет Отцом Моим; и Я 
возлюблю его» (Ин. 14:21) и «Не всякий, говорящий Мне: 
«Господи! Господи!», войдёт в Царство Небесное, но ис-
полняющий волю Отца Моего Небесного» (Мф. 7:21). По-
этому в монастырях, и в семьях, и везде воля Божия – это 
послушание старшим, послушание родителям, послуша-
ние старым, более опытным людям. За послушание при-
ходит смирение и опытность в жизни. И человек, навык-
ший к послушанию, блаженствует. И не важно, будет он в 
раю, или на земле, или в том или в ином монастыре, будет 
там много сестер или братьев, или мало, будет там благоу-
строено или не будет, - для него это совершенно неважно. 
Потому что через послушание и смирение он будет но-
сить в себе Христа и купаться в благодати. Тогда, подобно 
преподобному Серафиму Саровскому, он скажет: «Здесь у 
меня и Афон, и Киев, и Иерусалим, и рай, потому что здесь 
Христос». Вот смысл человеческой жизни на земле – нау-
читься слышать, чего от нас хочет Бог. 

Для этого даны заповеди. Однако мы, хотя и знаем де-
сять ветхозаветных заповедей, данных Моисею, знаем 
заповеди блаженства, и много других заповедей из Еван-
гелия, всё же часто обнаруживаем, что неспособны их ис-
полнять. Это потому, что корень неисполнения заповедей 
– гордыня, послушание самому себе, эгоцентризм – то, что 
мы ставим себя в центре и считаем, что все нам должны 
служить. А когда человек хочет угождать Богу, он ставит 
Бога в центре своей жизни и всё к Нему направляет. Это 
и есть правильное отношение и правильное поведение в 
жизни. 

Из-за эгоизма у нас сегодня не только личное послуша-
ние страдает, но отсутствуют духоносные отцы и матери. 
Одного старца спросили, почему сейчас нет духоносных 
старцев как раньше, почему их так мало? На что тот отве-
тил: «Потому что нет таких послушников, которые хотят 
научиться этому духовному деланию». Сегодня мы видим, 
что исполняются слова апостола, который говорит, что «в 
последние дни наступят времена тяжкие. Ибо люди будут 
самолюбивы, сребролюбивы, горды, надменны, злоречи-
вы, родителям непокорны» (2Тим 3:1-2). И вот по причине 
умножения беззакония во многих иссякает любовь и че-
ловек становится неспособным творить дела Божии. Хо-
рошо, если он еще помнит и что-то говорит о Боге. А уже 
прожить, как Бог хочет, человеку тяжело. Хотя апостол 
утверждает, что «заповеди Его тяжки не суть» (1Ин. 5:3), 
потому что любящий Бога легко исполняет Его волю. 

Сегодня часто мы видим грех общественного непослу-
шания, когда люди настолько самоутверждаются, что сра-
зу начинают учить. Они приходят в Церковь не для того, 
чтобы спасаться, а для того, чтобы спасать Церковь. Они 
не понимают, что Церковь святая не потому, что люди в 
ней святые, а потому, что люди хоть и грешные, но Дух 
Святой очищает эти грехи. Поэтому люди внимательные, 
настоящие христиане, стремятся чаще быть в церкви на 
Литургии, ведь через Таинства даётся благодать, которая 
очищает, освящает, преображает и спасает человека, дела-
ет его достойным и способным принять дары Духа Святого 
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и Царство Небесное. 
Если человек теряет послушание Богу, забывает запо-

веди, не имеет настоящего руководителя или имеет его 
просто так, для красного словца, чтобы похвалиться перед 
другими, что у него духовник отец Кирилл, или отец Наум, 
или отец Власий, или еще какой-то известный старец, а 
сам его не слушает, то он оказывается в несчастном состо-
янии: он больше и больше чувствует в себе тягу к учитель-
ству. Иногда настолько увлекается, что не может остано-
виться и уже агрессивно пытается всех толкать в Царство 
Небесное. Такие люди в Церкви всё видят не так, как есть 
на самом деле. Они считают, что Патриарх, архиереи и 
священники всё делают неправильно и все нуждаются в 
его наставлении.

Запомните, братья и сёстры: мы приходим в Церковь, 
чтобы Церковь нас спасала. Не нужно пытаться спасать 
Церковь. В ней Дух Святой – Бог Вездесущий и Всемогу-
щий, всё видящий, всё знающий. Он в своё время испра-
вит Свою Церковь так, как Ему будет угодно. Лишь бы мы 
всегда были Ему послушны и обретали дары Духа Святого 
– веру, любовь, кротость, воздержание, долготерпение. Об 
этом апостол говорит: «Друг друга тяготы носите, и тако 
исполните закон Христов» (Гал. 6:2). Не носите грехи друг 
друга, а носите тяготы друг друга, понимая, что любые гре-

хи, любые недостатки нашего ближнего – это в тягость для 
него самого, и нужно помочь ему освободиться от этого, но 
не через осуждение, а через снисхождение. 

Во все времена бывало, что люди отпадали от Церкви, 
оставляли сан, уходили из монашества – это всегда было, 
но святые отцы, часто наученные горьким опытом, гово-
рили: «Сегодня он поскользнулся и упал, а завтра могу я 
быть на его месте». И апостол говорит: «Блюдите убо, како 
опасно ходите» (Еф. 5:15), потому что враг рода человече-
ского, ходит, как лев рыкающий, ищущий, кого поглотить. 
Если мы будем носить тяготы друг друга, то Господь, видя 
нашу любовь, даст и нам снисхождение и покроет наши 
недостатки и немощи. А если мы будем жестокими судья-
ми своих ближних, то обязательно падём ещё ниже и разо-
бьёмся о камень соблазна. 

Наше время преисполнено соблазна. Будем думать, как 
бы самим не упасть, будем крепко осенять себя знамением 
крестным и просить помощи Божией, чтобы и мы сами, 
и наши ближние исправились через благодать, какими 
судьбами Господь захочет, и стали бы способными жить в 
радости Божией. Аминь. 

Епископ Исилькульский 
и Русско-Полянский Феодосий, 

30.08.2020 г.

О ТОМ, ЧТО ПОЛЕЗНО ПРИБЕГАТЬ К СОВЕТУ ДРУГИХ

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философ-
ских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспита-
тельной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где от-
вечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти 
здесь ответы на интересующие темы.

- Отец Михаил, Вы говорите много 
полезных для души вещей. Скажите, 
священники с Вами советуются? Ведь 
очень много молодых и неопытных; 
Вы когда-то говорили, что священни-
ку, чтобы приобрести опыт служе-
ния, нужно лет десять-пятнадцать.

- Я сам люблю советоваться с други-
ми священниками. У нас бывают хоро-
шие, добрые беседы за чаем, разговоры 
на богословские темы, когда мы сове-
туемся, и я спрашиваю, и у меня спра-

шивают. Это всегда 
бывает полезно. 

Что касается мо-
лодых священни-
ков, то у них есть 
черта, которая при-
суща многим моло-
дым людям: самый 
«опытный» врач 
- который только 
что окончил меди-
цинский институт, 
самый «опытный» 
водитель который 
только что получил 
права; они «все зна-

ют», не хотят и слышать ничьих сове-
тов. А с годами в любом серьезном деле, 
тем более в пастырском служении, по-
нимаешь, что «я знаю, что ничего не 
знаю»; и тем больше прибегаешь к со-
ветам других духовно опытных людей, 
тем глубже погружаешься в изучение 
творений святых отцов, открывая для 
себя все новые пласты знаний.

Но бывают и молодые священнослу-
жители, которые намного серьезнее, 
чем пожилые, если они стараются жить 

по словам апостола Павла, написанным 
им в Первом послании к Тимофею: 
«Никто да не пренебрегает юностью 
твоею; но будь образцом для верных в 
слове, в житии, в любви, в духе, в вере, 
в чистоте. Доколе не приду, занимайся 
чтением, наставлением, учением. Не 
неради о пребывающем в тебе дарова-
нии, которое дано тебе по пророчеству 
с возложением рук священства. О сем 
заботься, в сем пребывай, дабы успех 
твой для всех был очевиден. Вникай в 
себя и в учение; занимайся сим посто-
янно: ибо, так поступая, и себя спасешь 
и слушающих тебя» (1 Тим. 4:12-16).

Одних знаний недостаточно; ведь 
история дает нам грустные примеры 
того, как, например, профессор бого-
словия может быть атеистом. В то же 
время и духовные знания имеют огром-
ную ценность. Человек очень сложен, 
земная жизнь каждого из нас напол-
нена противоречиями, сквозь которые 
мы должны идти к Богу. А это любому 
трудно, тем более священникам. Но 
если есть вера и любовь к Богу, то бре-
мя окажется легким. 

Иеромонах Михаил (Чепель)
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НОВОСТИ

ПРАЗДНИК 1-ГО СЕНТЯБРЯ 
В «ДОБРОЙ ШКОЛЕ НА СОЛЬБЕ»

В «Доброй школе на Сольбе» при Николо-Сольбинском 
монастыре, как и во всех школах России, 1-го сентября 
состоялся праздник по случаю нового учебного года. Все 
богоугодные дела начинаются с молитвы. Утром на мо-
лебен в Успенском храме собрались школьники и студен-
ты, преподаватели и воспитатели, сестры и сотрудники 
монастыря.  

После молебна все стройно и красиво направились на 
торжественную линейку. По традиции торжественная 
часть началась с выноса флага Российской Федерации и 
пения гимна России.

Затем к присутствующим обратилась игумения Еро-
тиида, директор школы и колледжа «Добрая школа на 
Сольбе»: 

 «Поздравляю вас от всего сердца с этим прекрасным и 
радостным днем. Первое сентября это праздник для всех: 
и для младших, и для старших, и для родителей, и для ба-
бушек и дедушек, потому что в этот день все вспоминают 
время учебы в школе. Вспоминают первую учительницу, 
первые шаги в первый класс. И эти воспоминания на-
столько трепетные, что навсегда остаются в душе у каж-
дого человека. 

Школа при монастыре, тем более имеющая лицензию 
и государственную аккредитацию, – это не частое явле-
ние. Тем более наш монастырь – единственный в Русской 
Православной Церкви, при котором есть не только обще-
образовательная школа, но и среднее профессиональное 
образовательное учреждение – колледж. И он также име-
ет лицензию и государственную аккредитацию. Что же 
сподвигло нас принять участие в деле образования и вос-
питания детей и молодежи, ведь монахи уходят от мира, 
уединяются, молятся, а тут дети, праздники?.. 

В настоящее время наша страна терпит духовно-нрав-
ственный кризис. В связи с этим много сейчас говорится 
о патриотизме. И священноначалие, и руководство стра-
ны, и Министерство образования уделяют особое внима-
ние воспитанию патриотизма. На Россию ополчились со 
всех сторон. А что же такого в России, что так ненавистно 
врагу рода человеческого? Россия – это святая Русь. А па-
триотизм - это верность Богу и Отечеству. Вам, тем, кото-
рые учатся в стенах обители, больше всех повезло, здесь 
вы купаетесь в море благодати и на каждом шагу встре-
чаетесь с подвигом веры. Это формирует характер, волю, 
мировоззрение. И мы с сестрами стараемся всеми силами 
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участвовать в вашем воспитании. Мы служим Богу тем, 
что воспитываем вас в духовно-нравственном плане, что-
бы вы становились верными чадами Православной Церк-
ви и верными своей Родине.

А откуда черпать силы для этого? Кто поможет стать та-
кими, чтобы, если потребуется, и жизнь свою отдать за 
веру, за Отечество? Конечно, Господь и наша православ-
ная вера! Я призываю вас всех читать Евангелие, напиты-
ваться благодатью Божией, размышлять над подвигами 
святых полководцев, многие из которых уже в юности 
защищали Родину, брать пример со святых, которые от-
давали свои жизни за веру, оставались верными Богу.

Дорогие учащиеся, я желаю вам здоровья, помощи Бо-
жией, терпения, стремления к знаниям, чтобы вы стано-
вились достойными нашей Родины и нашей Церкви.

Коллегам учителям и сестрам желаю вдохновения, го-
рячей любви к Богу, чтобы своим примером вы могли за-
жечь сердца детей.

Хочу поблагодарить всех благодетелей, которые уча-
ствуют в большом деле воспитания и образования под-
растающего поколения. Этот труд без помощи и под-
держки не бывает. Сегодня все благодетели передают 
нашим учащимся и учителям поздравления с началом 
учебного года. 

Еще у меня есть просьба ко всем вам - ученикам, учи-
телям, сестрам: давайте будем молиться, чтобы Господь 
послал благодетелей, которые построят нам школу, 
учебный центр на отдельной территории. Надо всем мо-
литься, чтобы Господь послал благодетелей для этого. 
Мы с вами можем помочь этому большому делу своими 
молитвами».

В этот праздничный день Николо-Сольбинский мо-
настырь и «Добрую школу на Сольбе» посетил дорогой 
гость из города Череповца, советник генерального ди-
ректора АО «Апатит» Андрей Евгеньевич Дубровин. Он 
является представителем компании «ФосАгро», которая 
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производит удобрения. И сегодня руководство компаний 
передало в дар обители несколько десятков тонн удобре-
ний для недавно посаженного монастырского сада. Сту-
дентки колледжа были этому очень рады, ведь прошлой 
осенью девочки сажали в саду свои именные деревья. 

Андрей Евгеньевич рассказал собравшимся о компа-
нии «ФосАгро» и поздравил всех с Днем Знаний:

«Компанию «ФосАгро» можно назвать православной 
компанией. У нас четыре города присутствия: Кировск 
(Мурманская область), город Балаково (Саратовская об-
ласть), Волхов (Ленинградская область) и Череповец (Во-
логодская область). На всех производственных площад-
ках у нас есть храмы и часовни. Сотрудники перед работой 
или после работы заходят в храм, молятся. И с молитвой, 
конечно, мы добиваемся очень больших результатов. 
Также в каждом городе у нас есть Фосагро-школы. На-
чиналось с Фосагро-классов, с колледж-классов, а с 2018 
года это уже школы. 

И здесь в монастыре благодаря Матушке и сестрам тоже 
все растет и развивается. Мы с вами идем параллельным 
и, как я считаю, правильным путем. Мы готовим детей со 
школы, чтобы они знали, что такое патриотизм, что такое 
духовность. Я являюсь также директором организации 
«ДРОЗД» (Детям России Образование, Здоровье, Духов-
ность). В Череповце у нас около полутора тысяч детей, и 
мы стараемся привить им духовное, патриотическое вос-
питание, организовываем бесплатные занятия спортом, 
физической культурой. 

Сегодня День Знаний. Это волнительно для всех. Я хочу 
пожелать Вам, чтобы вы стремились учиться. Есть такая 
поговорка: «Век живи – век учись». Думаю, что с этой 
поговоркой связано очень много добрых дел. Всем вам 1 

сентября желаю много положительных эмоций. С Днем 
Знаний вас!»

В знак благодарности за многолетнее сотрудничество и 
любовь к монастырю и детям Матушка игумения Ероти-
ида передала руководству «ФосАгро» икону Воскресения 
Христова, изготовленную сестрами и девочками в выши-
вальной мастерской монастыря, а также благодарствен-
ное письмо.

Первое сентября – праздник для всех, но особенно за-
поминающийся и волнительный этот день для тех, кто 
первый раз идет в школу. В этом году в «Доброй школе 
на Сольбе» 4 первоклассника. Они получили в подарок 
наборы школьника от губернатора Ярославской области 
и портфели со всем необходимым для учебы от Матушки 
и сестер.

В завершении праздника театр «На Сольбе» предста-
вил веселые сценки о школьной жизни. Затем дети вру-
чили цветы всем учителям и воспитателям.

И наконец, прозвенел первый звонок, ознаменовавший 
начало нового учебного года. Его дали ученица 11 класса 
Феодосия Кукушкина и первоклассница Мария Аврам.

Все учащиеся отправились на свой первый урок. В этом 
году это урок нравственности и патриотизма. 

Учителя напомнили детям, что Россия - дом Пре-
святой Богородицы. Если наш народ сохранит право-
славную веру, национальные культурные ценности и 
будет следовать высоким духовно-нравственным иде-
алам, то наша страна будет крепнуть политически и 
экономически. А дети – будущее России, они должны 
быть носителями и хранителями нашей православной 
русской культуры и веры для процветания нашей Ро-
дины. 
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ВЕЧНОСТЬ И ВРЕМЯ ВО ХРИСТЕ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монаха-
ми и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество 
– это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не 
понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Господь благоволил послать мне испытания мно-
гочисленные и многообразные. Одним из этих ис-

пытаний была монастырская жизнь на Афоне. По ее 
благодетельному действию я понял, что общежитель-
ная форма монашества наиболее полезна для расши-
рения нашего сознания, для приготовления к встрече 
со Христом Богом.

Что я имею в виду, когда говорю о «приготовлении 
к встрече лицом к Лицу с Богом Создателем нашим и 
Спасителем нашим»? – Он сотворил нас по образу и по 
подобию Своему, и предо мною стоит задача освоить 
Его жизнь – беспредельную, всеобъемлющую. Когда 
Господь молился в Гефсимании, Он имел в Себе мысль 
о всем Адаме. Согласно Откровению мы верим, что 
следствием падения Адама было то, что мы, рожден-
ные после падения, восприняли его жизнь и состоя-
ние, в котором он вышел из Рая, то есть его греховное 
и страшное настроение и разрыв с Богом.

Когда Господь пришел на землю, то Он прежде всего 
сказал: «Покайтесь!». Это слово было продолжением 
беседы Бога с Адамом в Раю. Полагая в основу нашей 
жизни эту заповедь Господню – «покайтесь», сначала 
мы живем Адамово наследие не как Адамово, но как 
наше собственное состояние. Начинаю я мое покаяние 
с МОЕГО состояния греховного. И, странным образом, 
чем горячее и глубже мое покаяние, тем ближе ста-
новлюсь я к Адаму. После многих лет плача и рыда-
ний появляется сознание близости Адама. От него, от 
его времени вошел грех в мир. И покаяние наше в на-
шем грехе приводит нас к нему – к Адаму. Содержание 
жизни Адама становится содержанием нашей жизни. 
Но наше сознание идет дальше и глубже, чем Адамово, 
не потому, что мы сами по себе глубже и больше, чем 
Адам, но потому, что Господь дал нам заповеди, кото-
рые превышают Адама. Воплотившись и живя с нами, 
Господь дал нам понятия, которые, конечно, превосхо-
дят меру человека.

Бог сотворил нас по образу Своему и по подобию, и, 
творя человека таким образом, Он повторяет Себя в 
нас, и каждый из нас повторяет в себе Бога.

Господь сострадал миру во всей его полноте. Как Си-
меон Новый Богослов говорит, что Он принял смерть 
и за верных, и за неверных; и за тех, которые благо-
словляли, и за тех, которые проклинали; и за тех, кото-
рые воздерживались от греха, и за тех, которые жили 
грехом, – за всех Он умер, чтобы спасти всех. А Силуан 
говорит, что когда к нашему сердцу прикоснется лю-
бовь Христова – любовь, которая привела Его на Гол-

гофу, тогда и мы становимся преисполнены тем, что 
свойственно Христу, Богу, воплотившемуся и ставше-
му человеком. И эта цель стоит перед нами…

Меня поразило, что Иоанн Богослов, описывая Тай-
ную Вечерю Христа, говорит, как Господь дал заповедь 
новую апостолам: «Да любите друг друга». И для каж-
дого из нас монашеская жизнь прежде всего должна 
поставить своей целью жить братство наше как едино-
го человека. Из-за этого общежительная форма мона-
шества особенно удобна для постижения и для дости-
жения этой цели. Хотя в моей личной жизни семь лет 
в пещере как отшельник были даром Божиим и благо-
приятным временем для молитвы за все человечество, 
всего Человека.

Господь дал Адаму заповедь: «А от древа сего по-
знания добра и зла не ешьте, потому что умрете смер-
тию», и чрез пребывание в заповеди ему была обето-
вана вечная жизнь. Он был поставлен во главу Рая, 
чтобы ведать и участвовать в устроении его. Но вот 
он пал страшным падением, которое до сих пор пора-
жает весь мир. И если мы хотим спасения нашего, то, 
конечно, нужно действительно положить основанием 
нашей монашеской жизни молитву за всего человека. 
Но начинается эта молитва с маленького опыта – с ма-
ленького общежития в несколько человек. И потом, 
когда это достигнуто, вдруг пред нами раскрывает-
ся великое море любви Христовой. Общежительная 
жизнь важнее, чем пустынническая. Но и своевремен-
ная пустынническая жизнь может быть действительно 
даром благодати Божией. 

Живя в пустыне, человек может молиться о всем 
человечестве. Расширяется его ум, и он от времени 
переходит к вечности, от пределов всякого рода к бес-
предельности Божественной. В пустыне драгоценно 
то, что вечность становится ощутимою и как бы за-
ставляющею забыть время. У меня лично появилась 
странная мысль по отношению к вечности: если бы не 
было вечности, времени тоже не было бы. И Бог, пре-
бывающий в вечности, сотворил мир так, что форма 
бытия этого мира связана со временем, с переменами: 
подъемы, падения, любовь и обратная ей ненависть, – 
все проходит человек. И чем дальше углубляется он в 
покаянии за свои грехи и за свои страсти, тем глубже 
он постигает покаяние Адамово.

Но как передать эту жизнь? – Слова не действуют, 
пример не учит, потому что его не видят. И как пробу-
дить в сердцах ваших сознание вечности Божествен-
ной, когда все изменяется? – Наш отец плакал в мо-
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литве за все человечество 
больше, чем за самого 
себя. Когда он каялся в 
своих грехах, то постепен-
но, проникая в сущность 
греха и падения Адама 
вообще, он становился 
носителем космического 
сознания. Силуан, кото-
рый был одарен как поэт, 
говорил, что когда пла-
кал Адам, то вся пустыня 
мира слушала его в вели-
ком молчании. Так и Се-
рафим Саровский, когда 
«кричал» к Богу о себе 
только: «Милостив буди 
мне, грешному», посте-
пенно становился, дей-
ствительно, Адамом. Так 
молитва Серафима Са-
ровского из личной стала 
космической, действуя до сих пор, и он мог предска-
зать, что будет «Пасха» в России в таком-то году, когда 
обретутся его мощи.

Почему я говорю с такою, я сказал бы, печалью? – 
Потому что желание сердца моего: чтобы вы усвоили 
сие, чтобы отошел от вас образ мышления, который 
является извращением жизни христианской. Мне 
трудно говорить об этом, потому что многие больные 
души не способны услышать это слово. Многие люди 
живут не вечность во Христе, а какую-то странную 
форму земной жизни. 

Все проходит на земле. Мне за двадцать два года 
моей жизни на Афоне было больно видеть, как неко-
торые, даже хорошие, люди думают только о днях, а не 
о вечности. И так, странным образом, ожесточаются 
сердца этих людей. Уже закрыты двери сердец их. Они 
не могут понять ни гефсиманской молитвы, ни гол-
гофской жертвы, ни идей Симеона Нового Богослова 
или Силуана о том, что каждый из нас должен уподо-
биться первому человеку по содержанию своей жизни 
– то есть стать Адамом.

От отсутствия сознания, которому учат нас святые 
Отцы наши, мы извращаем христианство, возводя ус-
ловия государственной и общественной жизни в дог-
мат. Это совсем неверная вещь. Подлинная молитва 
происходит в пределах не земной жизни, а Божествен-
ной: «Боже, милостив буди мне, грешному...», «Госпо-
ди, помилуй нас и мир Твой».

Я говорю об этом беспорядочно, но в ходе нашей бе-
седы я следую тому, как мне дается слово. Я не читаю 
по бумаге заранее записанное, а только ищу молитвой, 
что в сердце моем возникает.

Так, я хотел бы, братья мои дорогие, чтобы вы по-
нимали вещи так, как нужно их понимать, – так, как 
учил нас Господь и Его апостолы, и Святые Отцы: 
«Небо и земля прейдут, а словеса Мои не прейдут». 
И когда Ему говорили евреи: «Ты ли, который не 
имеешь пятидесяти лет, видел Авраама?», Господь 
ответил со свойственным Ему сознанием: «Прежде 

Авраам не бысть, АЗ ЕСМЬ». И потому говорит Го-
сподь: «Ешьте Мое Тело, пейте Мою Кровь, и тогда 
будете носителями вечной жизни Моей. А кто не 
пьет Моей Крови, кто не ест Моей Плоти, тот поте-
ряет жизнь».

Итак, скользнула моя беседа к этому положению: 
время есть условная, свойственная твари форма су-
ществования – existence, а вечность – это форма бы-
тия вечного Бога, в Которого мы веруем. И при таком 
сознании мы сможем глубже понимать слова Христа 
и заповеди Его. Почему? – Потому что когда запове-
ди Его становятся законом, единственным законом 
нашего бытия: и временного, и вечного, тогда весь 
строй нашей жизни меняется. И когда человек вос-
чувствует свое спасение во Христе и увидит других 
людей, которые не хотят Христа, то в нем появляется 
естественным порядком сострадание к тем, которые 
не понимают и не принимают Христа. Мучительное 
сознание, что эти люди отпадают от вечной жиз-
ни в Боге, рождает молитву за всего Адама. Старец 
Силуан говорит, что когда прикоснется любовь, то 
сердце человека хочет всем спасения. Тогда не будет 
ожесточения сердец, которое приводит к расколам, 
к ненависти и к совершенной потере образа жизни 
христианской.

Я на этом остановлюсь. И вы, как всегда, простите 
мне бестолковый мой язык и нескладную речь, но по-
чувствуйте ее сущность. Старайтесь проникнуть чрез 
покаянную молитву в глубины сознания христианско-
го, поскольку покаянная молитва – настоящая. Всякий 
из нас носит в себе тот или иной образ греха и согре-
шает. Отсюда для нас естественной является покаян-
ная молитва. 

И моя молитва за то, чтобы вы все поняли путь 
Христа, который мучителен для нас, но который, 
действительно, спасает нас. И да хранит вас Го-
сподь. 

Архимандрит Софроний (Сахаров) 
«Духовные беседы»
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ЖИЗНЬ ИЕРЕЯ ВЛАДИМИРА ХЛЫНОВА 
ДО РЕВОЛЮЦИИ

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

В этой и последующих статьях Константина Геннадьевича Капкова, руководителя научно-историческо-
го отдела Николо-Сольбинского женского монастыря, будут раскрываться различные аспекты религиозной 
жизни Царской семьи в заточении в Тобольске (1917–1918) и жизненный путь последнего духовника Царской 
семьи протоиерея Владимира Хлынова. Исследование построено на ранее неопубликованных источниках, в 
том числе архивах ФСБ, семейных архивах новомучеников, уникальной личной переписке и пр.

ВО время беспорядков 1905 года супруги Хлыновы 
с грудной дочкой Леночкой переезжают в Тюмень.

При отъезде супругов Хлыновых из Тобольска пре-
подавательский коллектив Тобольского духовного 
училища поднес им икону святителя Николая Чудо-
творца и памятный лист следующего содержания:

«Многоуважаемый отец Владимир Александрович!
Вы покидаете нашу училищную корпорацию, очень 

возможно, что навсегда. В годы Вашего служения в 
училище мы сроднились с Вами. Положим, Вы слу-
жили с нами недолго, но товарищеские отношения с 
людьми зависят главным образом не от времени со-
вместной жизни, а от характера людей, приставлен-
ных к одному и тому же делу. Не время, а Ваш мягкий 
и приветливый характер сразу же сделал Вас членом 
нашей корпорации. Нам неприятно расставаться с 
Вами, особенно в та- кое время, когда в целях воспи-
тательных членам училищной корпорации нужно как 
можно теснее сплотиться между собою.

В разлуке с Вами мы можем утешаться тем, что Вы 
будете служить недалеко от Тобольска и притом на та-
ком поприще, на котором современные события тре-
буют людей, одушевленных христианской истиной, 
умеющих ответить на волнующие современное обще-
ство вопросы с точки зрения св. Библии и Православ-
ной церкви.

На добрую память о наших товарищеских отноше-
ниях и в знак нашего пожелания Вам полного успеха 
в предстоящей Вам деятельности просим Вас принять 
от нас икону Святителя и Чудотворца Николая — свя-
того покровителя нашего храма, в котором Вы часто 
молились, и училища, в котором Вы с честью служи-
ли». Так душевно в Тобольске сослуживцы простились 
с отцом Владимиром.

Батюшка начал службу в Александровском учили-
ще Тюмени. Помимо преподавания Закона Божия и 
настоятельства в церкви в честь святого Александра 
Невского при училище, в разное время с 1905 по 1916 
год отец Владимир был классным наставником 2-го, 
3-го, 5-го классов, библиотекарем ученической би-
блиотеки, преподавателем общей истории, а также 
секретарем Педагогического совета Александровского 
училища. Кроме этого, он преподавал Закон Божий в 
младших и старших классах Тюменской женской гим-
назии и участвовал в краткосрочных педагогических 
курсах для преподавателей второклассных церковных 
школ. В то же время по церковной линии отец Влади-

мир Хлынов служил председателем Тюменского отде-
ления Тобольского епархиального училищного совета 
и членом Благочиннического совета градо-Тюменских 
церквей…

В январе 1910 года (и, возможно, в другое время) свя-
щенник Владимир Хлынов был присяжным заседате-
лем, а в 1912 году — кандидатом в выборщики в Госу-
дарственную думу Российской Империи. В том же году 
отец Владимир короткое время служил председателем 
Тюменского отдела Российского общества Красного 
Креста (за что, как награду, получил право ношения 
Высочайше установленного знака этого Общества)…

С момента рукоположения батюшки в 1905 году по 
1917 год в Тобольской епархии сменилось шесть архи-
ереев. Отец Владимир неизменно пользовался уваже-
нием каждого архипастыря, и труды священника от-
мечались хорошим жалованьем…

К 1917 году у отца Владимира родилось шестеро 
детей. С супругой он воспитывал: 12-летнюю Елену, 
11-летнюю Зинаиду, 8-летнюю Киру, 6-летнего Сергея, 
4-летнюю Капитолину и 2-летнего Вячеслава.

До нашего времени сохранилось немало писем, ко-
торые супруги Хлыновы получали от ближайших 
родственников до 1917 года: в основном сестер свя-
щенника и сестер супруги (в девичестве Убытковых). 
Отметим, что жену отца Владимира Марию Ивановну 
в большой дружной семье из трех фамилий (Хлыновы, 
Убытковы, Преображенские) звали запросто: «Маня», 
«Маняша», в письмах от племянников: «тетя Маня». 

Домашнее фото: рядом с большим домом за столом с самоваром 
отец Владимир с матушкой Марией и детьми: 

Еленой, Зинаидой, Кирой. На руках у прислуги сын Сергей. До 1914
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 200 де-
тей. Вот почему тема воспитания для нас так актуальна.

ОБРАЗОВАНИЕ ДЕТЕЙ И ТРУДОВЫЕ НАВЫКИ

Обращения «матушка» нет ни в одном письме.
Отца Владимира все приветствовали по имени-отче-

ству, без принятого ныне: «Благословите». Племянни-
ки называли священника «дядя Володя», «дядя Вла-
димир Александрович», а родная сестра — «Володя». 
На день ангела обязательно всегда поздравляли не 
только самого виновника торжества, но и его супруга 
(супругу) «с дорогим именинником». Также было при-
нято после обращения к главному адресату добавлять: 
«и К°», то есть «такому-то и всей компании».

Интересно, что письма хранятся у потомка дочери 
священника Владимира Хлынова Киры, а адресова-

ны они были не только Хлыновым, но и Убытковым, 
а также Преображенским. Наличие общего архива 
говорит о том, что раньше семьи определенное время 
проживали вместе.

В 1917 году вполне безбедная и радостная трудовая 
жизнь семьи Хлыновых-Убытковых рухнула в одно-
часье, и всем волей-неволей пришлось «дать ответ в 
своем уповании» (1 Петра. Гл. 3. Ст. 15) уже совсем в 
иных условиях.

К.Г. Капков, руководитель научно-
исторического отдела 

Николо-Сольбинского монастыря

Слова мудрых — как иглы и как вбитые гвозди, и 
составители их — от единого пастыря. А что сверх 
всего этого, сын мой, того берегись: составлять 
много книг — конца не будет, и много читать — уто-
мительно для тела. (Еккл.12:11–12).

В условиях современной жизни для родителей обыч-
но остается мало возможностей влиять на светское об-
разование детей: для младшего и среднего возраста 
программа образования довольно стандартна.

Было бы бесполезно сейчас обсуждать — что из этой 
программы образования является действительно не-

обходимым и что являет-
ся ненужным балластом. 
Будем считаться с госу-
дарственной программой 
обучения как с фактом, 
реагируя на него так, как 
делали это христиане 
первых веков. Основным 
противоядием языческой 
философии христианские 
родители считали благо-
честивое воспитание в се-
мье и старались помимо 
школы сами давать духов-
ное образование детям.

Вопрос в этом отно-
шении для родителей 
состоит только в том 
— нужно ли допол-
нять чем-либо обычное 
школьное образование 
(сверх духовного вос-
питания). Этот вопрос 
следует решать строго 
индивидуально — в за-

висимости от склонностей ребенка.
В общем случае — этого делать не надо, и все сво-

бодное время, которое остается у школьников и их 
родителей употреблять на дополнение светского об-
разования духовным (изучение Священного Писания, 
истории Церкви, жизни св. отцов и богослужения) пу-
тем соответствующего чтения и бесед с детьми.

Нужно помнить, что всякое светское дополнение 
школьного образования будет отнимать время и силы 
и отразится ослаблением духовного образования, о 
значении которого для души ребенка говорить из-
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лишне. И не будут ли подобные — дополнительные к 
школе — занятия (светскими науками) теми «забота-
ми житейскими», которыми не следует отягчать свои 
сердца по заповеди Самого Господа (Лк.21:34).

Приобретение истинной мудрости не зависит от 
количества прочитанных книг. Об этом же пишет еп. 
Феофан Затворник: «Пусть считается главным — из-
учение веры, пусть лучше время назначается на дела 
благочестия и, в случае столкновения, преимуществу-
ют последние над ученостью» («Путь ко спасению»).

Но для некоторых детей могут быть сделаны ис-
ключения. Это будет тогда, когда у ребенка с детства 
проявляются определенные склонности, например, 
к музыке, живописи, поэзии, изучению природы. В 
этом случае родителям надо способствовать разви-
тию в ребенке данных ему от Бога талантов и искать 
соответствующих учителей. Занятия с последними 
подготовят ребенка для соответствующей будущей 
специальности.

Также важно развитие в ребенке специальных тру-
довых навыков. Этой стороной образования в интел-
лигентных семьях обычно пренебрегают.

Необходимо приучать детей с самого раннего дет-
ства к труду и привычке по возможности самим обслу-
живать себя. Воспитывая детей, родители могут посте-
пенно развивать у них специальные трудовые навыки 
и знания, которые в дальнейшей жизни пригодятся, 

будут облегчать жизнь, сделают их более полезными 
членами общества, а может быть, и будут давать кусок 
хлеба в трудные минуты жизни или в тяжелые годины.

Как правило, каждая мать должна научить своих до-
черей уменью шить простые платья и белье, вязать и 
производить перешивку, ремонт одежды и стирку бе-
лья. Каждая девочка должна вместе с тем быть обучена 
уменью готовить пищу и хорошо разбираться в сортах 
и качестве продуктов питания.

Для мальчиков очень важно овладеть начатками ре-
месла столяра, слесаря, плотника, электромонтера.

При наличии склонностей девочек можно научить 
и художественному шитью, и вышиванию. И мальчи-
кам, и девочкам очень полезно приобрести начатки 
знаний и навыков из области медицины, как то: уме-
нье перевязывать и бинтовать раны, оказывать первую 
помощь в несчастных случаях.

Если в распоряжении семьи имеется клочок земли, 
то всех детей следует приучать и к практике огородно-
го дела и садоводства.

Чем глубже удастся дать знания детям по каким-либо 
из вышеперечисленных профессий, тем лучше: родите-
ли могут быть спокойны за дальнейшую участь их детей 
в практическом отношении. Они всюду будут полезны 
и никогда не будут нуждаться в хлебе насущном. 

Пестов Н.Е. 
«Православное воспитание детей»

ИЗ РАННЕГО ДЕТСТВА ВЕЛИКОГО 
СЛУЖИТЕЛЯ ПРЕСВЯТОЙ ТРОИЦЫ

ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

ПРЕПОДОБНЫЙ СЕРГИЙ РАДОНЕЖСКИЙ

Преподобный Сергий Радонежский - один из са-
мых известных и почитаемых русских святых. Как 

в древности. так и в наши дни тысячи людей прите-
кают к его святым мощам в созданный им монастырь 
- Троице-Сергиеву лавру и обретают там благодатное 
заступничество преподобного. Особенно часто ему мо-
лятся о помощи в учении.

Будущий подвижник родился в семье благочестиво-
го боярина Кирилла и его жены, доброй и милосерд-
ной боярыни Марии. Ещё до его рождения Бог указал 
на то. что это дитя будет необыкновенным.

Рассказывают, что однажды Мария, готовящаяся 
стать матерью, как обычно пришла в воскресенье в 
церковь к Литургии. Перед чтением святого Еванге-
лия младенец в её чреве так громко воскликнул, что 
голос его слышали все стоявшие в храме. Во время Хе-
рувимской песни он воскликнул во второй раз, а когда 
священник произнёс: «Святая святым», в третий раз 
послышался голос ещё не рождённого младенца. Из 
этого уже тогда все поняли, что на свет появится Бо-
жий угодник, служитель Пресвятой Троииы.

У Марии и Кирилла родился мальчик, и в Крещении 
ему дали имя Варфоломей (это много позже он станет 
иноком Сергием). С первых дней жизни младенец по-
ражал окружающих: отказывался от молока матери по 
средам и пятницам, а также и в другие дни, если его 
мать ела мясную пишу. Обычно так постятся в мона-
стырях монахи.

А вот учение давалось Варфоломею нелегко: он ни-
как не мог овладеть грамотой. Многие дети и даже 
родные братья смеялись над ним и дразнили его. В 
наши дни тоже случается так, что у кого-то из учени-
ков в классе плохо идёт учение; но как стыдно смеять-
ся над такими детьми! Ведь все наши способности - от 
Бога, мы ничем их не заслужили и поэтому не должны 
ими гордиться.

Хотя на душе у отрока Варфоломея бывало тяжело, 
он не отвечал своим обидчикам, но много плакал и 
молился, прося Господа помочь ему в том, что другим 
давалось без труда.

Однажды Варфоломея послали в поле, чтобы он на-
шёл убежавших жеребят. По дороге мальчик повстре-
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чал пожилого инока; может быть, это был Ангел в образе 
монаха, посланный к нему Богом в ответ на его молит-
вы. Инок стоял под большим дубом посреди широкого 
поля и сосредоточенно молился. Необыкновенные мир 
и покой исходили от этого дивного старца. Варфоломей 
робко приблизился к нему и, поклонившись, стал ожи-
дать, когда тот окончит молитву. Помолившись, старец 
благословил отрока и спросил, что ему нужно.

Варфоломей ответил:
- Всей душой я хочу хорошо овладеть грамотой. Ро-

дители отдали меня учиться, но ученье мне не даётся. 
Отче! Помолись за меня Богу, чтобы Он помог мне на-
учиться читать.

Инок помолился, как просил его отрок, и, благосло-

вив, сказал ему:
- Отныне Бог даст тебе, дитя моё, уразуметь грамоту 

так, что ты превзойдёшь своих братьев и сверстников.
Тут старец достал из дорожной котомки сосуд и дал 

Варфоломею частицу просфоры со словами:
- Возьми, чадо, и съешь; это даётся тебе в знамение 

благодати Божией и для разумения Святого Писания. 
Не смотри на то, что эта частица так мала - велика бу-
дет сладость, когда ты сё отведаешь.

После этого старец хотел удалиться, но обрадован-
ный мальчик усердно просил его посетить дом роди-
телей. Кирилл и Мария уважали иноков; они с честью 
встретили гостя стали его радушно угощать. Старец 
ответил, что следует прежде всего вкусить пиши ду-
ховной. И когда все стали молиться, он велел Варфо-
ломею читать псалмы.

- Но я не умею, отче, - смущенно возразил отрок.
Тогда инок пророчески произнёс:
- Отныне Господь тебе, как избранному им за веру, 

дарует знание грамоты.
И действительно, Варфоломей тотчас же начал без 

ошибок читать псалмы. Родители только дивились та-
кой быстрой перемене, совершившейся на глазах с их 
сыном.

При прощании старец сказал, обращаясь к Кириллу 
и Марии:

- Велик будет ваш сын пред Богом и людьми: он ста-
нет избранной обителью Святого Духа и служителем 
Пресвятой Троицы.

О этого времени Варфоломей без всякого затрудне-
ния читал книги и понимал, обдумывая всё написан-
ное в них. Грамота давалась ему легко, и Бог открыл 
ему ум для понимания Священного Писания.

Варфоломей становился всё старше, росли и его раз-
ум, и добродетели. Рано почувствовал он любовь к мо-
литве, поэтому усердно стал посещать храм Божий, не 
пропуская ни одной службы. Вся его душа тянулась к 
тихой, уединённой монашеской жизни, но по просьбе 
родителей Варфоломей ещё долгое время жил с ними 
и помогал в делах, а в монастырь ушёл лишь тогда, 
когда Кирилл и Мария, состарившись, сами приняли 
монашеский постриг. Так завещал нам своей жизнью 
слушаться и почитать родителей великий русский свя-
той - преподобный Сергий Радонежский. 

           ***
Вот бы нам иметь уменье это –
хоть уменье это и старо —
чтоб сердец живые самоцветы
мигом отзывались на добро.

Вот бы нам в груди
любви сиянье,
даже если дождь кругом и грязь,
чтобы рядом души
каждой гранью
вспыхнули, как роща, озарясь!..

    Протоиерей Андрей Логвинов

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА
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